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为祖国健康工作50年记
○钱  进（1961机械）

充满激情的学校生活

1956年春天，党中央发出了“向科学

进军”的伟大号召。即将中学毕业的我

们，以什么实际行动来响应党中央的号召

呢？那就是准备好升学考试，报考国家

需要的专业。

这年是我国第一个五年计划的第四

年，以前苏联援助的156个项目为中心的

大建设，正轰轰烈烈地进行中，各行各业

都需要大量的人才。我本来很喜欢航空和

无线电，一直在学校的航空模型小组和收

音机小组参加活动，很想报考北京航空学

院或成都电讯工程学院。但老师告诉我，

我的出身不合要求。那我学什么呢？当时

报上正在宣传长春第一汽车制造厂即将建

成的消息,我兴奋不已，这样就报考了清

华大学汽车专业，并被录取了。

快开学了，我用一根竹扁担挑着简单

的行李，就上了去汉口的轮船，同行的还

有我们重庆一中的其他同学。我们乘坐的

是新中国建造的第一艘川江客轮“民众”

号，对第一次出远门的我，一切都是那么

新鲜，沿途风光是那么美丽，在我脑海里

留下了深刻的记忆。第一天船宿万县，第

二天过白帝城、走三峡、夜宿宜昌，第三

天船到汉口后转乘火车北上，第四天才到

了向往已久的北京。

我们这届汽车拖拉机及其发动机专

业，男生都住在化学馆旁的第一宿舍里。

我、小蔡、小廖、尕冯、炮兵、殷志华、

王剑民和由海军转业的叶国杰（后来因病

退学）同住29室，大家相处很好,互相关

心爱护,亲如兄弟。

开学典礼在大礼堂举行，2000多名新

生坐满礼堂。在这里，我第一次听到“清

华大学是培养工程师的摇篮”；在这里，

我听了印象 深、受益终生的一堂课，

那就是马约翰教授讲的如何强身健体、如

何衣食住行。后来，蒋南翔校长又提出了

“为祖国健康地工作五十年”的号召。这

一切，使我养成了良好的生活、学习习

惯，不抽烟,不喝酒,不暴饮暴食；生活有

规律，坚持锻炼身体，几十年如一日。

开学不久，辅导员找我谈话，要我担

任班长，我推脱不了而服从之，这样我就

成了汽11班的首任班长。我们班有30多

人，大多是初次远离家门来自全国各地的

中学毕业生，思念亲人、思念家乡、不习

惯学校集体生活是通病，如何才能使大家

尽快适应新生活、熟悉新集体呢？这是班

里遇到的首要问题。为此，我们组织了一

系列集体活动，我印象 深的有：在工字

厅前草坪上举行1956年国庆中秋班会，在

体育馆进行的学校新年舞会及次年五四青

年节春游八达岭长城活动。我们班里有几

个调干生、转业军人及来自工农兵速成班

的学生，他们的学习基础差一些，常有困

难，为此班里组织了一对一的互帮互学

组，我经常参加这些助学活动，他们都跟
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上了学习进度。

进入清华初期，我们都能专心于学

习，为实现自己的理想抱负而努力读书。

但在接下来的日子里，各种运动接踵而

来,使正常学习受到很大影响，学习计划

往往不能按时完成，使我们的学习期限不

得不延长了半年。学习生活多是平淡、重

复的，未给我留下太多记忆，但我们上学

的年代，是个多事年代，各种运动如大鸣

大放、反右斗争、灭麻雀战斗、修十三陵

水库、大炼钢铁、大跃进等是波澜壮阔

的，给我留下了深刻的印象。 

我自幼丧父母，是兄姐们把我拉扯大

并供我上大学。他们每月给我汇的生活费

有限，使我养成了勤俭节约的好习惯，衣

物坏了自己修补好后继续穿用，很少买新

的。在五年半的学习期间，我只回过一次

家，其余都是在学校度过的。学校里丰富

的假期生活，使我从另一方面也学到不少

东西。我曾两次参加到部队军事野营，增

强了我的组织纪律性和雷厉风行的作风。

清华是培养工程师的摇篮，学校很注

重各种基础教育、通才教育，注重理论联

系实际、动手能力培养，使我受益匪浅。

参加工作后，能很快适应工作项目的几次

变化，并且都做出了一定成绩。在商品供

应紧缺的时期，能自己动手制做各种家庭

用品，解决了生活所需。学校里的政治思

想教育也为我的思想素质、人生修养打下

了良好基础。

毕业时，适逢三年困难时期，国家大

力加强基础工业、地方工业建设，需要大

量技术人才，我在给校长的一封信中表

示，坚决服从分配，愿意到任何一个林

区、地方、工厂去。没想到学校把我分配

到机械工业部洛阳拖拉机研究所，我愉快

地服从了分配，带着由蒋南翔校长、刘仙

洲副校长签发的毕业生优良奖状，告别母

校踏上了新的征程。

兢兢业业  踏实工作

到洛阳拖拉机研究所后，我在这里一

直工作到1997年8月退休。37年里，我一

直从事具体的业务工作，从未间断（包括

“文革”动乱年代）。从1964年开始搞拖

拉机设计，十年里我参与和主持了我国自

行设计的七种轮式拖拉机的设计工作，负

责总体布置或总体设计。70年代末开始从

事拖拉机和农用运输车的整机试验方法研

究及相关标准的制订，10年里负责制订了

六个国家标准或部颁标准，填补了国内空

白。在成立国家拖拉机质量监督检验测试

中心时，我被安排到该中心工作，从事拖

拉机和农用运输车产品质量的监督与检测

工作及出口拖拉机的OECD认证试验，一直

干到退休。

我在1984年9-11月，随我国引进世界

著名的美国John Deer公司的拖拉机生产

技术培训团赴美国接受培训，其间到了世

界 有权威的Nebraska拖拉机试验室参观

学习。这段经历对我日后开展相关工作，

起到很大作用。

自我国在1987年申请并获批准加入

“经济合作与发展组织”（OECD）中的拖

拉机试验组织后，我就负责我们试验室同

其秘书处的日常联系，并在我国开展了

OECD拖拉机试验工作。凡通过我们按OECD

方法进行试验的拖拉机，在将其试验报告

送OECD秘书处审批核准后，就获得了进入

世界市场的技术通行证。这项工作从无到
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有，到我们进行了几十种拖拉机的OECD试

验，都是我负责进行的。

1989年、1993年，我先后两次代表我

国出席了OECD组织分别在奥地利维也纳和

瑞士苏黎世召开的拖拉机试验工程师会

议，在会上我提出了对OECD拖拉机试验规

则的修改意见，部分意见被采纳。我们也

多次邀请外国专家来我所指导工作。1986

年那次，我们邀请了四位美国专家到我家

做客，我准备了好几天，餐具还是借的，

可见当时的条件了。

从事具体的业务工作几十年，是时代

给予我机会，每项工作都是自己开头，参

考资料很少，只能边摸索、边学习、边

干，每干完一项工作，总习惯地要写一些

总结性的东西向专业期刊投稿，前后共发

表了20多篇。机械工业出版社组织编写

大型工具书《机械工程手册》，我荣幸地被

邀参与其中《拖拉机》篇的编著工作。我还

参加了由我所主编的《拖拉机设计》、《拖

拉机设计手册》、《拖拉机可靠性技术》及

《实用可靠性技术》等书籍的编著。

自参加工作以来，我先后获得了部级

科技成果二等奖2个、三等奖3个，全国优

秀科技图书一等奖1个及全国科学大会奖2

个（均为获奖集体成员）。1993年获国务

院颁发的政府特殊津贴。

丰富多彩的退休生活

因种种原因，我提前一年退休。由于

两个儿子均在外地工作，老两口无事可做，

我们就去了深圳，同大儿子一家团聚。

离开了工作生活近37年的单位和熟悉

的环境，来到一个陌生的地方，我渴望能

有一份新的工作再发挥作用。经过一段时

间的求职， 后我接受了深圳进出口商

品检验局的聘用。到商检局机电处后，我

很快熟悉了商检工作。利用我的知识和经

验，参与了对经深圳口岸进出口的部分机

电产品进行法定检验，对进出口有损坏及

有质量问题的机电设备进行索赔检验，对海

关查获的走私拆解汽车和机器设备进行鉴定

检验，对生产出口机电产品的企业进行出口

生产许可证认证及质量管理体系认证。

在深圳商检局工作的两年中，我几乎

走遍了深圳各地，无论是在企业车间、管

理中心还是海港码头、口岸车场和物流仓

库，我的工作作风、工作态度和丰富的工

作经验，都得到单位好评。后来，我又受

聘于科技园高新区的外资企业——深圳奥

特迅电力设备有限公司，被聘为品质部经

理，又干了近三年。

2002年夏，在厦门工作的小儿子完婚

并开始新的创业，为照顾他的生活，遂决

定停止工作去帮他们一把。到厦门后，发

现这个海岛城市十分美丽、适宜居住，我

们就决定在此安度晚年，并于2003年将户

口迁到了厦门。

一切安顿好后，我们开始了真正的

退休生活。每天生活十分有规律：湖边

晨练，小区散步；采购下厨，整理家

务；陪伴孙子，辅佐成长；阅读上网，

时空交往；下海游泳，海边跑步；远足

登山，各处旅游；每周去市老年大学学

习，学电脑、烹饪……使我的退休生活

更加充实有趣。现在，我每天坚持锻炼

至少1小时，风雨无阻，我很有信心在即

将实现健康地为祖国工作、生活50年的目

标后，再在校庆105、110……周年之时同

大家欢聚一堂。
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